

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL SABADO 14 DE OCTUBRE DE 1809.

---

---

*S. Calixto P. y M. — Cumple años de nuestro amado legítimo soberano, el Sr. D. Fernando VII. (que Dios guarde.) — Gala con uniforme y besamanos.*

---

---

¡Que verdadera magestad la de un soberano que, conducido, preso y detenido en país extranjero por la perfidia, la tiranía y el feroz despotismo, cruelmente arrancado de los amantes brazos de sus vasallos; pero no de sus nobles y leales corazones, logra, sin embargo, reynar en todos ellos y extender su dulce y bien cimentado imperio, no solo en España, sino en todas sus indias! Pero quan grande y magestuosa se presenta al mismo tiempo la nacion que le hace reynar así, que le conserva su soberanía y legítimos derechos, y que trata de defenderselos á costa de su vida! Se acabará seguramente la del bárbaro tirano del mundo, sin que vea desistir á los españoles de tan justo y glorioso empeño, y conservará Dios la de nuestro amado jóven monarca hasta que pueda venir á regirnos y gobernarnos personalmente para la dicha y felicidad de sus pueblos. Estos son nuestros votos: oye los Dios piadoso! escuchalos propicio en el dia en que celebramos el nacimiento del príncipe que nos diste para mandarnos: conservanos su importante vida y salud en la temprana edad de 25 años que hoy mismo cumple. ¡Jóven amable! ¡Fernando idolatrado de tus pueblos! nacido y criado entre nosotros, vuelve á nuestros brazos: en ellos te recibiremos ántes de precipitarnos á tus reales pies, pues en tal plausible ocasion queremos preferir y preferiremos las señales del amor á las del respeto. Brame y desespere el monstruo feróz que te tiene abatido y aprisionado: tu nacion le tiene puesto un freno que él tasca rabioso. No le dexa correr libremente, como pensó, por los fértiles campos de la Iberia, poseer la hermosa Bética, y ser dueño de los dilatados imperios de México y el Perú.

Tú solo lo eres, Fernando, tú reynas en ellos desde la prision de Valencey: pudo el tirano llevarte allá; pero no pudo quitarte de reynar y estar exerciendo toda la plenitud de tu soberanía,

como si realmente te hallases en medio de tu corte; y los leales españoles han hecho ver á esepreciado de gran politico, que así como los habitantes de las provincias mas internas de Nueva España y otras remotas sujetas á la dominacion de Fernando, no necesitaban tenerle allí para que reynase en ellas; del mismo modo ahora unas y otras le haremos reynar sobre nosotros desde Francia y desde qualquiera parte. Celebremos, pues, el dia del cumple años de nuestro amado soberano, por ahora ausente; pero siempre presente en nuestros corazones.

*Continuacion del extracto de las relaciones de oficio que acaba de recibir el gobierno supremo sobre los sucesos de Alemania desde principios de junio hasta fines de julio.*

El cuerpo de saxones mandado por Bernardotte tuvo orden de atacar un pueblecillo; y despues de haber perdido 50 hombres sin fruto, fué tal el terror que se apoderó de ellos, que no queriendo continuar el ataque mandó Bonaparte á los suyos que les tirasen á metralla; y así acabó mas pronto aquel miserable cuerpo á excepcion de pocos individuos. De, resulta parece que Bernardotte ha sido destituido. ¡Jamás existió en el mundo un tirano de la especie de Bonaparte, y es de pensar que cada dia será mas cruel, á medida que le vayan faltando los medios para executar quanto concibe su imaginacion, preñada siempre de sangre y horrores! Estos medios le van ya faltando. Actualmente no pasa de 350 el número de franceses que tiene en su ejército; y el resto hasta 900 hombres, que es lo sumo disponible con que se halla, se compone de extrangeros de toda clase y colores. Considérese como quedaria el *omnipotente* si los príncipes de Alemania abriesen los ojos, y reflexionasen sobre el abismo en que se han sumergido. Sea como quiera, es indudable que en sus continuas y sangrientas empresas consume mas hombres que los que la Francia produce, y de consiguiente llegará (y no puede estar lejos) el dia en que le falten.

Quando se reflexiona el estado de los dos ejércitos beligerantes, y que el del archiduque Carlos podia en el momento, y sin que al enemigo fuere dado impedirlo, ser reforzado con 400 hombres de los cuerpos que mandan los generales Giulay, Chasteller, Mesko, y el archiduque Juan que con 170 estaba en Presburgo, es decir, á quatro postas de la posicion del generalísimo, apenas puede concebirse como el Austria suscribió al armisticio vergonzoso, el dia 12 delante de Znaim, que tan profunda sensacion ha debido producir en Europa. No hay condicion alguna en sus artículos que no sea degradante para el emperador Francisco. La línea de demarcacion que incluye toda la Austria comienza en la frontera meridional de Bohemia, abraza los círculos de Znaim y

Brunn en Moravia, y baxa por el Marcha á Presburgo y al Danubio, hasta el embocadero del Raab, y de allí á las fronteras de Stiria, Carniola, Istria, y Fiume. Las dos fuertes ciudadelas de Brunn y Gratz, de las quales la primera cubre la Moravia, y la segunda la Stiria, el Tirol, el Voralberg y el fuerte de Sachsenburgo han de ser evacuados por los austriacos. Así el Austria abandona distritos dilatados que el enemigo no ocupaba, rinde espontáneamente tres importantes fortalezas, y entrega los buenos y fieles habitantes del Tirol á la venganza de los franceses y bávaros: todo esto por comprar una suspension de hostilidades para un mes. ¡ Pudiera hacer mas en el extremo de la mayor desesperacion!

Sin tratar ahora de las causas y resortes ocultos que han podido influir en la conclusion de este tratado tan extraño, parece cierto que el emperador Francisco no ha tenido parte en él, y que le ha sorprendido completamente; pero habiendo ya procedido el archiduque generalísimo al cumplimiento de los artículos principales, poniéndose en marcha para evacuar el país cedido, y separándose del otro ejército que se reúne á la orilla derecha del Danubio, no pudo evitarse el mal que debía resultar. Y si el emperador no hubiera pasado por el tratado, estaba expuesto á que le atacasen fuerzas muy superiores en su posición de Comorn, donde se halla desde el 13, y donde recibió la noticia. Lo único que puede hacer es aprovecharse de las ventajas de la suspension, para reunir todas las fuerzas posibles, y proseguir la guerra con vigor extraordinario; en la suposición de que la paz que propondria Bonaparte, despues de un armisticio tan indecoroso para el Austria, seria fundada en la sumision entera y absoluta de la casa de Lorena, desmembrando de sus estados provincias enteras.

(Se continuará.)

*Sevilla 22 de septiembre. Extracto de carta particular.*

Ayer entraron en ésta, 2 correos de gabinete procedentes de Londres, el uno español y el otro ingles: desembarcaron en Cádiz, y traen las noticias siguientes: (estas noticias son las que ya hace mucho tiempo tenemos aquí de Flesinga, y las idéas ulteriores que habia por la fuga del general frances Bernardotte, y el proyecto de los ingleses de acudir al Hannover y auxiliár á la Prusia en todo lo posible.)

Las cartas particulares de Holanda recibidas en Londres, á la salida de estos 2 correos, daban muchas esperanzas de la declaracion de las demas potencias del norte.

Refiriéndose esta carta á otra de Gerona de 1.º de septiembre, noticia el gran socorro introducido felizmente allí: dice que el general Loygorri con su division está á 2 leguas de Gerona, y

que de esta proximidad ha cesado el fuego contra aquella importante plaza: asegura que la division del Sr. Blake se compone de 1500 hombres de infanteria, y 1000 de caballeria: que la de Bañolas, Doctor Robira, llega á 1200, y que de otros tantos se compone el ala derecha, que marchó á Hostalrich: añáde que los enemigos están todos reunidos, y que será muy regular que quando se vean apurados, procuren abrirse paso por donde puedan; y que en Arens de mar hay inmensidad de víveres para quando se abra el paso de Gerona introducirlos. En dichas tropas hay muchos somateas y miqueletes.

Por el parte del 13 de Cataluña, se sabe de positivo la plausible noticia de haber los enemigos levantado el sitio de Gerona, retirándose á Rozas y sus inmediaciones: que el D. Robira, fué atacado por 500 franceses una legua de Gerona: los arrolló y dispersó con muchos muertos; mas de 400 infantes y 150 caballos prisioneros y clavó la artillería del sitio.

Concluye, que el Sr. Eguia, nombrado general en gefe del ejército de Extremadura y la Mancha, pasa de aquel á este con 2000 hombres, donde dice juntará hasta 5800: el resto del de Extremadura lo manda el Sr. Wellesley y á los Portugueses. Unos y otros hacen movimientos.

Todos los empleados van saliendo de Madrid, donde hay mil trabajos.

Ha salido de Madrid y llegado á esta de Sevilla el tesoro general de Correos con 5 millones, los 2 en efectivo y 3 en vales.

*Coruña 14 de octubre.*

*Aviso.* Los subscriptores desde el 1. número del Semanario acudan á recoger éste, y luego se avisará quando salga el número 2, y así el 3. Los que quieran subscribirse concurran, si es que quieren la coleccion completa, pues si se retardan quedarán sin el núm. 1.

*Teatro.* La compañía cómica en celebridad del feliz cumple años de nuestro católico Monarca el Sr. D. Fernando VII., representa la funcion siguiente:

Dará principio con el drama patriótico, titulado: *Los patriotas de Langa, ó el Heróyco Empecinado, 1.ª parte*, en la que se manifiestan sus primeras hazañas, poniendo la compañía de su parte quanto le sea posible para la mejor propiedad y buen desempeño de la accion. A su conseqüencia se cantará una primorosa tonadilla á 4, se executará el chistoso saynete de música, titulado: *Músicos y Danzantes*, en el qual se executará el paloteo y los grupos nominados, *las fuerzas de Hércules.* (Estará el Teatro iluminado.)

---

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.